

# Al Presidente no le quedó otro camino que vetar la Ley

## DEMANDA DE REVISION DE LOS SALARIOS FIJADOS PARA LA ZONA BANANERA DEL PACIFICO PLANTEA LA C.T.C.R.

IGUAL DEMANDA SE PRESENTARA PARA LOS FIJADOS EN LA ZONA DEL ATLANTICO

Señores Miembros de la Comisión Mixta de Salarios Mínimos de Puntarenas.

De conformidad con el artículo 184, inciso c), del Código de Trabajo, los suscritos, todos trabajadores de las localidades que luego se indican, nos permitimos hacer ante esa Comisión atenta solicitud de revisión de los salarios mínimos que el Decreto N° 7, publicado en la Gaceta del viernes 11 de Agosto del corriente año, fijó para los trabajadores del campo de la provincia de Puntarenas, en cuanto se refiere a los lugares de Parrita, Quepos y Cantón de Osa.

El Decreto citado fijó los salarios mínimos para todos los trabajadores del campo de la provincia de Puntarenas en la siguiente forma:

Trabajadores clasificados 0.75 la hora;  
Trabajadores no clasificados, 0.50 la hora.

Si entrar a considerar la justicia de tal regulación de salarios en toda la provincia, si estimamos que en lo que se refiere a los lugares mencionados de Parrita, Quepos y Cantón de Osa, que forman en conjunto lo que se ha dado en llamar "Zona Bananera del Pacífico", tal regulación es a todas luces injusta, no estando de acuerdo ni con las necesidades más elementales de los trabaja-

dores, ni con el costo de vida en esos lugares ni con las posibilidades económicas de los troncos, y en abierta discordancia con lo que para el efecto indica el concepto final del inciso a) del artículo 184 ibídem. Al respecto queremos hacer las siguientes consideraciones:

a) Al trabajador de las zonas que se han dado en llamar bananeras (Atlántico y Pacífico) siempre se le ha reconocido un salario tres, cuatro y cinco veces mayor que el devengado por el trabajador del campo de las demás regiones del país. Este salario lo justifican, tanto en el Pacífico como en el Atlántico, las duras condiciones del trabajo, el clima agotador y malísimo, el alto costo de la vida, etc., etc. Fué al iniciarse la lucha por la actual Legislación Social que la United Fruit Co. dio su violenta ofensiva contra los salarios de sus trabajadores, rebajándolos hasta el mínimo, con el objeto de sabotear esa Legislación y de desprestigiar, ante sus trabajadores, al gobierno anterior que le dió vida y al actual que ha manifestado su determinación de hacer que se cumpla y se respete la mencionada legislación;

b) En el año 1935 se fijó por primera vez en Costa Rica el salario mínimo para los trabajadores del campo; y entonces, cuando

se fijó el de los trabajadores de la Meseta Central en ₡ 0.25 la hora, se fijó el de los trabajadores de las bananeras en ₡ 0.50. Si bien es cierto que esa fijación no se hizo efectiva en el Atlántico, donde los trabajadores continuaron ganando salarios mucho más altos, eso pone de manifiesto que ya en aquel año—cuando Costa Rica no estaba a la altura a que ha llegado hoy en lo que a obtener una mayor justicia social se refiere—, los hombres de gobierno reconocían que el trabajador de esas zonas debía ganar, por lo menos, el doble que el trabajador del campo de la Meseta Central;

c) Ahora, el Decreto que comentamos aumentó el alza exagerada del costo de vida aunque no en proporción que compensa el salario mínimo de todos los trabajadores del campo de la Meseta Central en relación con el fijado en 1935. Pero no se procedió así con el de los trabajadores de la zona bananera del Pacífico, Compárese el aumento obtenido por estos trabajadores de la zona bananera del Pacífico. Compárese el aumento obtenido por estos trabajadores con el obtenido por los jornaleros del cantón Central de Heredia, por ejemplo, en relación con los salarios mínimos fijados en 1935:

Pasa a la pág. 4.

Y el Embajador se vió obligado a intervenir en representación del Eximbank en virtud de la campaña antipatriótica que desarrollaron los plumarios de las compañías y los despatchados políticos

El veto lo que significa es un compás de espera que permitirá aclarar todo lo que la mala fe y la venalidad han oscurecido

Los agricultores deben tener fe en el Presidente de la República y en los sectores honrados del Congreso

Seguiremos luchando porque se dé una ley moderada que sin arruinar a nadie dé protección a los trabajadores de la tierra

El señor Presidente de la República se vió obligado a vetar la ley promulgada por el Congreso en defensa de los productores de tabaco. Pero el señor Presidente, con la discreción del caso nos dice el verdadero origen de su veto: una intervención "respetuosa" de la Embajada de los Estados Unidos. Es claro que el Presidente no menciona directamente a la Embajada. Pero menciona al Eximbank, que es una institución de origen

Pasa a la pág. 2.

## EL ESPLENDOR NAZISTA PROVOCO la carestía de la vida y su agonía está PRODUCIENDO EL ABARATAMIENTO

La culpabilidad del alto costo de la vida no la tenían ni el gobierno, ni el Código de Trabajo, ni las Garantías Sociales; la razón era la guerra ¿Qué podía resolver el problema? ¿Chico León, el de "La Hora"? No, Chico León, no; el problema lo está resolviendo el fin del hitlerismo en los campos de batalla

Los dos redactores de "La Hora" aseguran, en una nota especial, que debido a tres artículos suyos se consiguió bajar los precios de las subsistencias. Es decir, la vida comienza a abarataarse gracias a que los redactores de "La Hora" se les ocurrió escribir tres artículos en contra de la carestía de la vida.

Hitler está ya dando el último pataleo. No se vaya a crear ingenuamente que está en las últimas agonías por el avance del Ejército Rojo y la ofensiva de los aliados

en Francia, sino porque Chico León le puso la puntería desde "La Hora" y seguramente ha de haber escrito un artículo contra Hitler.

Cuando la vida alcanzó su más alto nivel, "La Hora" aseguraba que la culpa la tenía el gobierno, que la culpa la tenía el Código de Trabajo, que la culpa la tenía las Garantías Sociales y las Juntas de Abastos. El gobierno, decían los redactores de La Hora, puede resolver el problema y no lo resuelve. Pero ahora, por confesión

de ellos mismos, vemos que quienes podían resolver el problema eran los redactores de "La Hora." Con tres artículos han resuelto todo el problema! Habrían sido ellos!

Vamos a explicarles a los redactores de "La Hora" por qué están bajando algunas mercancías de importación y casi todas las subsistencias.

La culpabilidad por el alto costo de la vida no la tenían ni el gobierno, ni el Código de Trabajo. Pero ahora, por confesión

Pasa a la pág. 4.

## ACCION DEMOCRATA SE DESENMASCARA EN LA MUNICIPALIDAD DE HEREDIA y se lanza por el atajo Fascista impidiendo el acceso del pueblo a las barras

### LAS LLANURAS DEL GENERAL, VERDADERA "TIERRA DE PROMISION" PARA LOS COSTARRICENSES

Un asunto que le interesa a todo el país  
Si compañero Ferreto visitó esta semana el cantón de Pérez Zeledón (El General)...

### SE DESEA SABER SI BICHO ELIZONDO ES EL AUTOR DE LA GENIAL INICIATIVA

Los Municipios de Acción Democrata de Heredia, que se han venido distinguiendo por su mezquino espíritu de intriga y por su incapacidad para llevar al seno de esa corporación una sola iniciativa de valor, (Lo único que han propuesto es reglamentar los departamentos en los mismos términos en que ya estaban reglamentados y entregar la ciudad a la explotación voraz de las Compañías Eléctricas) se tiraron esta semana por el atajo, quitándose la careta y presentándose tal y como son. Aprovechando su posición de grupo de mayoría, acordaron cambiar las días de sesión para los martes a las ocho de la mañana. El acuerdo fué tomado como es costumbre de parte de este costoso grupo mayoritario: sin dar razones. Los tres municipios costarricenses permanecieron en silencio ante las claras y enérgicas razones presentadas por los regidores Alfredo Vargas y Edwin Madrigal. El compañero Ferreto no participó en el debate por estar ausente. Como se comprenderá lo que la mayoría pretende con esta acuerdo es privar al pueblo del derecho de asistir a las barras. Es idéntica medida a la tomada por el Congreso bajo la "democrática" administración de León Cortés. Es la "democracia" de acción democrata en función. ¿Qué tal si estos miserables hubieran logrado ocupar el poder? Nuestro partido, como vocero del pueblo auténtico, luchará por que se revise este acuerdo y advierte que, dadas las últimas actuaciones del estúpido grupillo de mayoría, desarrollará una lucha implacable y sin cuartel en defensa de los intereses de la comunidad herediense.

### DESPOJO DE LOS PRODUCTORES DE ARROZ, DE NARANJOS AGRIOS DE TILARAN

Los Juntas de Crédito Agrícola deben extender sus operaciones particularmente a las zonas en donde se producen artículos de consumo diario como el arroz, los frijoles y el maíz. Si se concretan a prestar a quienes tienen establecidos sus negocios, con el único propósito de que mejoren los ingresos diarios como el arroz,...

### EN TURRIALBA HAY TIRANTEZ DE RELACIONES ENTRE EL INSTITUTO INTERAMERICANO DE CIENCIAS AGRICOLAS Y LA JUNTA DE CUSTODIA DE LA PROPIEDAD

Dice el c. diputado Alfredo Picado  
Hace algún tiempo venimos observando una situación muy tirante entre el Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas y la Junta de Custodia de la Propiedad...

### 2 GRANDES CULTURAS UNE EL EJERCITO ROJO

Avanzando sobre Bulgaria—ex satélite del Eje;— y uniéndose con las fuerzas del mariscal Tito en Yugoslavia, el Ejército Rojo desemboca imponente y compacto en Grecia. El avance del Ejército Rojo desmorona todos los países balcánicos, que eran una fortaleza nazista y que siempre han sido ahora con el Ejército Rojo la cultura socialista...

### EL 23 DE SETIEMBRE SE INICIARA EL PRIMER CONGRESO EXTRAORDINARIO DE VANGUARDIA POPULAR

CIRCULAR PARA TODOS LOS COMITES SECCIONALES:  
Habiéndose fijado la fecha del 23 de setiembre definitivamente para iniciar las sesiones del Primer Congreso Extraordinario de Vanguardia Popular, la Secretaría de Organización del B. P. solicita los siguientes datos:  
1. Nombre completo de los delegados de cada Sección, puntualizando las cédulas u organismos en representación de los cuales vendrá cada delegado. Estos datos deben venir inmediatamente a mi dirección: Arnoldo Ferreto, Apartado Postal 1386, San José.  
2. Las Secciones de Guanacaste, Limón, Puntarenas, Puerto Cortés y Turrialba deben preparar la salida de sus delegados con tiempo para que estén en San José el sábado 23 a medio día, pues en la noche, ya presentadas las credenciales, se inaugura el Congreso. Al efecto, el B. P. ayudará con los pasajes de Ferrocarril a los delegados de estas secciones, por lo que es particularmente urgente el envío de los nombres completos de todos los delegados de estas secciones.  
3. Las secciones de San José, Heredia, Alajuela y Cartago, deberán financiar tanto los pasajes de sus delegados, como los gastos de permanencia en la capital durante los días que dure el Congreso (sábado 23, domingo 24 y lunes 25 de Setiembre). Los compañeros delegados deben traer instrucciones para que bajo ningún concepto se ausenten del Congreso, de manera que han de permanecer durante los tres días de raya en el Partido.  
4. Las secciones de Guanacaste, Puntarenas, Limón, Puerto Cortés y Turrialba deberán financiar por su cuenta los gastos de permanencia en San José de sus delegados.  
5. Los delegados deben traer por escrito sus proposiciones sobre el material de discusión del Congreso.  
6. El estudio sobre el informe político, que recibirán las secciones esta semana, debe hacerse colectivamente por parte de células y comité del Partido.

### TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR  
San José, C. R., Sábado 9 de Setiembre de 1944

### EN LOS ULTIMOS AÑOS EL VALOR DE NUESTRAS EXPORTACIONES NO CUBRE EL DE LAS IMPORTACIONES

¿CON QUE DINERO HEMOS PAGADO LA DIFERENCIA?  
Medidas para no malgastar el oro del Fondo de Regulación de Cambios  
El comercio internacional tiene una gran importancia. Se trata de una actividad que nos afecta en una forma directa. Nosotros importamos gran número de mercancías de primera necesidad: nosotros no producimos algodón y las telas que usamos son importadas o por lo menos traemos del exterior la maquinaria; importamos machetes, palas, martillos, clavos, y máquinas; todos los útiles y herramientas que usan los obreros y campesinos son traídos del exterior así como manteca, la harina; una tercera parte del ganado que tenemos, es traído de Nicaragua. En fin sería cosa de nunca acabar hacer una lista de las mercancías que compramos en otros países porque nosotros no podemos o no queremos producirlas. Si pensamos en esto, veremos claramente la tremenda importancia que tiene en la vida de cada uno de nosotros todo aquello que se refiere al comercio internacional. Si no pudiéramos traer del exterior todas las mercancías que necesitamos, haríamos mucho nuestro nivel de vida. Si es tanta la importancia que tiene para nosotros todo aquello que nos permita comprar en el exterior lo que necesitamos, debemos examinar con mucho cuidado las medidas que se dictan en esta materia para asegurarnos de que en ningún momento el país va a carecer de los artículos que necesita para su sustento y para la producción.  
El único medio de que disponemos para pagar en el exterior lo que importamos, es el producto de nuestras exportaciones. Es decir exportamos café, bananas, cacao, hule y otras cosas para poder importar manta y mechilla y cemento y todas las materias para asegurarnos de que en ningún momento el país va a carecer de los artículos que necesita para su sustento y para la producción.

### PEDIMOS EL RECONOCIMIENTO DEL GOBIERNO PRESIDIDO POR CHARLES DE GAULLE.

Vanguardia Popular cumple su deber en las Juntas de Abastos  
El c. Rigoberto Alvarez Maroto miembro de la Junta Central de Abastos nos da cuenta de sus actividades  
El c. Alvarez ha cumplido en todo momento con el cometido que en defensa del pueblo le señaló nuestro Partido en la Junta de Abastos  
El c. Rigoberto Alvarez Maroto representante vanguardista en la Junta Central de Abastos nos ha enviado el informe de sus labores en las últimas semanas:  
Intervino: 1º en el nombramiento del Inspector de Abastos de Turrialba. Parece que el Jefe de la Oficina Sr. Guier quería que a todo trance se nombrara a un señor Coto, a pesar de que el Jefe Político de Turrialba había recomendado una tercera vez la fijación del precio de la semilla de cebolla Luisiana al precio de ₡ 40 libra y ₡ 2.75 la onza. El c. Alvarez propuso a la Junta pener esta semilla a la orden de la Sra. de Agricultura para su distribución.  
2º En la fijación del precio del mangle a ₡ 8.00 (8 colones) el quintal.  
3º Intervino en el asunto del azúcar. Los detallistas se han venido quejando de que se les vende azúcar de segunda como de primera. La Junta comisionó al c. Alvarez para que se entrevistara con los personeros de la Junta de la Caña para que planteara esta situación y también lo del precio del dulce. Logró que la Junta de la Caña pusiera a la venta una cantidad de azúcar de segunda que tiene esta Junta, pero con la clara estipulación de que es azúcar de segunda.  
En cuanto a lo del dulce se acordó no perjudicar al agricultor de la caña, dejar el mercado libre y marcar al comerciante un máximo de ganancias de 3 céntimos por libra de dulce que por el dulce es de 15 céntimos.  
4º Intervino en la Autorización a los zapateros de Heredia para que vendan el par de zapatillas de señora a ₡ 22.00 y a las tiendas que venden a ₡ 25.00 el par.  
5º Ha intervenido en el asunto de los sacos de cemento que don Humberto Pasa a la página CUATRO—

# FULLER

Un nombre de prestigio, respaldando un producto de prestigio:

Pinturas Preparadas "FULLER" las primeras en América por

**SU MAYOR RENDIMIENTO, MAYOR DURACION, MAYOR CUBRIMIENTO**

**Y SOBRE TODO, POR SU GAMA DE COLORES, QUE ES LA MAS BELLA Y COMPLETA QUE SE PUEDE PRODUCIR.**

DISTRIBUIDORES EXCLUSIVOS PARA COSTA RICA:

## FERRETERIA BENAVIDES S. A.

# ATOLLILLO CON EL DEDO

DE CARTAGO

De Cartago, están en estos momentos muchos trabajadores gozando de las ventajas de las leyes sociales. El auxilio de cesantía, el pre-aviso las jornadas de trabajo reglamentadas, y principalmente el disfrute de vacaciones pagadas y la fijación de los nuevos salarios en el decreto presidencial del 13 del mes pasado, han venido a causar una fuerte reacción favorable por parte de aquellos trabajadores que no habían comprendido la justeza de estas leyes y la lucha tremenda que sostuvo nuestro partido Vanguardia Popular por llevarlas a cabo. Ellos creyeron en la campaña de la reacción que decía que la promesa de esas leyes, eran una maniobra política que hacia el Bloque de la Victoria para cazar votos, hoy que se han convencido de su error, confiesan sinceramente que estaban equivocados y que están dispuestos a pelear por defender el Código del Trabajo y cuantas leyes vengan en beneficio de la clase trabajadora y del pueblo de Costa Rica en general.

Rafael Aguilar

sindical pensó que mi papa es tá al día con si carnal y habiendo protección social había que buscar la ley.

Gracias a las actividades del secretario general del sindicato agrícola de Turrialba se consiguió que el juez de trabajo fallara en favor de mi padre y así el lunes 4 de setiembre percibió C 165 más C 45.00 Total C 210.00. Como tiempo atrasado y auxilio de cesantía. Por su puesto que arrancarle esa suma a dicho patrón ha sido sacarle un ojo. En cambio don Halley Guardia y don Tomás Federico Guardia han sido patrones humanos y concientes y que desde el principio han cumplido con la ley.

Hoy llamo a todo trabajador desorganizado a que se organice para que goce del amparo de las leyes de nuestro gobierno.

Felicito al c. Víctor Zamora que por haber trabajado por varios años en Atirro y como testimonio del imperio Mr. Herzog acogió con simpatía el reportaje que le enviamos en días pasados.

Viva la Confederación de Trabajadores de Costa Rica.

Levi González Q.  
Srio. de Finanzas del Subcomité del Canadá

**CAMPAÑA DE BONOS PRO IMPRENTA PARA LA CTR.**

**COMITE SINDICAL DE ENLACE DE TURRIALBA**

Tren de excursión a Limón, que saldrá de Turrialba el día 17 de Setiembre, a las 5 de la mañana, regresando a las 4 de la tarde. Venta de Tiquetes en Turrialba: Local de los Sindicatos, Barbería de José María Campos y Zapatería de los Hermanos Garbanzo.

**Lea y cumpla**

**RECORRIDO DE CELULAS SECTOR NO. 2**

**MARTES 12 DE SETIEMBRE**

- |                    |                                                                                                                                                                         |
|--------------------|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| <b>DOMINGO 10</b>  | G. J. Fernández<br>C. J. Curridabat<br>Carlos Luis Moya<br>C. J. Julio Antonio Mejía<br>Agustín Rivero                                                                  |
| <b>MARCOLES 13</b> | C. J. Calderón Guardia<br>Coronado, Manuel Moscoso<br>C. J. Empresa N.º 6<br>Luis Carballo<br>C. J. Blas Roca<br>Carlos Luis Villalobos                                 |
| <b>MARTES 12</b>   | Por este medio quedan convocados todas las mujeres militantes a una reunión a las 7.30 de la noche en el salón del Partido el jueves 14 de setiembre.<br>Luisa González |

**SINTONICE RADIO "PARA TI"**

TODOS los sábados a las 10 y media. Oiga la lectura y comentarios del Semanario TRABAJO.

**ALAJUELA**

Nos dice el c. Alberto Toruño regidor municipal de Alajuela, que en la última sesión se consiguió elevar los salarios de los peones a 0,50 céntimos la hora.

**AL PRESIDENTE** ... Viene de la página 10

titución del Departamento de Estado cuyo vocero en Costa Rica es el Embajador de los Estados Unidos.

Hizo bien o hizo mal el Presidente Picado? Los corresponsales de las compañías fabricantes de cigarrillos lo colocaron en un callejón con una sola salida; le echaron encima la Embajada muy "patrióticamente"; lo obligaron a vetar mediante una maniobra que no vacilamos en considerar infame.

El Presidente Picado está con los productores de tabaco. El Presidente Picado está dispuesto a cumplir fielmente el programa del Bloque de la Victoria. La prueba de ello es que en el veto no da ninguna razón contra el contenido de la ley; únicamente alega la intervención "respetuosa" del Eximbank. Y al buen entendido... con una señal basta.

Ahora bien, expliquemos la situación que confrontó al Presidente de acuerdo con nuestro leal saber y entender.

El Eximbank prestó al Gobierno de Costa Rica varios millones de dólares durante la administración anterior. Esos millones de dólares se deben todavía y el Gobierno, en estos momentos de reorganización, no está en condiciones de hacer frente a las obligaciones que demuestran esa deuda.

El empréstito mencionado tiene la garantía del impuesto sobre los cigarrillos. En otras palabras, que la renta que producen los cigarrillos pertenece al Eximbank y no a Costa Rica.

Por las razones anteriores, en el contrato de empréstito se dice, que el Gobierno de Costa Rica no puede afectar la renta de los cigarrillos sino con el consentimiento del Eximbank.

Así las cosas, el Gobierno, según nuestras noticias, está tratando de conseguir, precisamente en estos momentos una moratoria con el Eximbank. Entendemos que lo que que el Gobierno pretende es que se le permita utilizar durante algún tiempo la renta de los cigarrillos. Durante el tiempo necesario para organizar se económicamente y poner, se en condiciones de hacer frente a sus compromisos. Estas gestiones, al parecer, van bien encaminadas. Es posible que el Eximbank acceda al pedimento de nuestro Gobierno.

En esas circunstancias fue que el Congreso dió la ley vetada.

Nosotros sabemos que el

Presidente Picado estaba per...  
fectamente de acuerdo en q...  
había que dar protección a...  
los agricultores tabacaleros.  
Pero obsérvese la forma cómo  
se movieron las fuerzas de  
oposición.

Comenzaron por presentar  
el proyecto original como "un  
atentado comunista" a pesar  
de que el proyecto iba firma  
do por un solo diputado van  
guardista y por los diputados  
Orlich, Fernández, Alberta,  
zzi y Muñoz, que están  
muy lejos de ser comunis  
tas. Alegaron que se trataba  
de llevar a cabo el primer at  
entado contra la propiedad  
en Costa Rica, bajo el nuevo  
Gobierno, a pesar de que la  
ley no era otra cosa que la  
aplicación al tabaco de los  
mismos principios que habían  
sido aplicados años antes al  
café y al azúcar.

Ante esa situación, los pro  
ponentes de la Ley estudiaron  
de acuerdo en hacer to  
da clase de concesiones y a  
ceptaron las modificaciones  
que sugirió el General Pi  
caud cuyo dictamen había si  
do aceptado por las mismas  
compañías fabricantes de ci  
garrillos. Pero la campaña  
continuó adelante. Se conti  
nuó hablando de "una ley co  
munista" contra las compa  
ñías extranjeras. La Prensa  
Libre, periódico dirigido por  
Sergio Carballo quien a la  
vez es empleado oculto de  
las empresas cigarrereras dedi  
có páginas enteras a desnatu  
ralizar los propósitos de la  
ley y a presentar a sus au  
tores como enemigos de las  
compañías extranjeras. La  
campaña de La Prensa Libre  
prácticamente pedía la inter  
vención de la Embajada en  
el asunto. Esta campaña in  
fame muy pronto fue secun  
dada por los glosistas desde  
el Diario de Costa Rica. Por  
cierto que cuando se anunció  
el viaje de nuestro compañe  
ro Manuel Mora a México los  
glosistas afirmaron como dan  
do una voz de alarma, que  
nuestro compañero iba a pe  
nerse de acuerdo con los diri  
gentes comunistas internacio  
nales sobre la forma de com  
batir a las compañías norte  
americanas.

Como se ve, la campaña  
se orientó desde un principio  
a conseguir alarmar a la Em  
bajada norteamericana.

Cuando la ley se tramita  
ba en el Congreso, los dipu  
dos cortesistas le hicieron to  
da la oposición a su alcance.  
Movieron todos los resortes  
que encontraron. Pero se no  
taba en su actitud cierta tor  
pez explicable por el hecho  
de que los productores de  
tabaco que iban a ser prote  
gidos habían sido en su gran  
mayoría cortesistas. Sin em  
bargo, las compañías cigarre  
ras también habían sido cor  
tesistas y además, ellos te

el Instituto no es una institu  
ción de lucro sino científica  
y de enseñanza, y por lo tan  
to creemos que en lugar de  
hacerles dificultades, se de  
biera de cooperar haciéndole  
facilidades para el desarrollo  
de sus actividades.

El Instituto desea emprender  
grandes actividades con  
miras a mejorar los cultivos  
de la finca, porque es lamen  
table en el estado que se en  
cuentra; los cañales son ver  
daderos abandonos, pareciera  
que la Junta sólo desea la ex  
plotación de sus riquezas sin  
importarle la destrucción to  
tal de la finca.

No se mira nada más que  
ruina por todas partes; los  
cañales, cafetales, potreros,  
sólo son charrales, que ponen  
de manifiesto el abandono  
que se ha hecho de la finca.

Y en cuanto al ingenio, he  
mos oído opiniones de perso  
nas entendidas en el asunto,  
y dicen que de continuar eso  
como está, dentro de un año  
sólo habrá un montón de es  
combros, que habrá que ven  
derlo como hierro viejo.

**1º DE OCTUBRE INAUGURACION DEL LOCAL DE VANGUARDIA POPULAR EN MONTES DE OCA**

nian interés en buscar un mo  
tivo artificial para congra  
ciarse con la Embajada.

Cuando se trató de votar  
la ley definitivamente los  
cortesistas se encontraron en  
una situación "prensada". —  
Los agricultores estaban en  
las barras observándolos. —  
¿Qué hacer? Pues hicieron lo  
siguiente: Dijeron que vota  
rían la ley, pero que en su  
concepto la ley era incons  
titucional; que si el Presiden  
te de la República vetaba la  
ley, ellos en masa respalda  
rían el veto. En ese momento  
ya estaban con los cortesistas  
unos cuantos diputados del  
Republicano Nacional que ha  
bían sido desorientados por  
la campaña de las compañías  
y de sus aliados.

La ley pasó, pero en for  
ma muy deficiente. Paso ape  
nas con el apoyo de una ma  
yoría parlamentaria muy dis  
cutible. Apoyaron la ley de  
verdad, los diputados van  
guardistas y un grupo de di  
putados del republicano na  
cional. Repudieron la ley,  
los cortesistas y unos cuar  
tos del republicano impresio  
nados por la campaña que  
presentaba la ley como "un  
atentado comunista contra  
las compañías norteamerica  
nas".

Cuando la ley llegó a ma  
nos del Presidente tenía el

Pasa a la pág. 4

Turrialba setiembre de 1944

Saludo cariñosamente al doctor Calderón Guardia, por habernos dejado leyes que nos protegen y felicito al Presidente Picado que con el respaldo de las organizaciones de obreros y campesinos está haciendo cumplir dichas leyes.

Mi papá Alberto González Bonilla de 78 años, que ha trabajado por más de 25 años en la finca Atirro, propiedad de Hans Herzog Miller, se ha enfermado y lo han desahuciado por más de 10 días sin preocuparse si el pobre viejo se había muerto o si comía o no, en fin como ya es un viejo que no da rendimiento, poco les importa que muera como el caballo viejo en la calle. Pero yo como un miembro

# MITINES DE LA SEMANA

**MITIN DEL LUNES 11 DE SEIEMBRE EN EL SALON DE V. P. EN SAN JOSE**

ORGANIZADO por la Célula Juanito Mora

1º-Ofrece el mitin el c. Manuel Badilla  
2º-Recitación: María Eugenia Campos  
3º-Informe: c. Antonio Granados.  
4º-Habla el c. Luis Carballo.

Lunes 11 de Setiembre  
Gran Mitin organizado por la Célula

"LINA ODENA"

y dedicado a la hermana republicana pública de MEJICO.

Harán uso de la palabra: Los compañeros FAUSTO SAEN, EFRAIN CARBALLLO y JAIME CERDAS.

**CARTAGO**

**MARTES 12 DE SETIEMBRE**

A las 7 de la noche asamblea general de militantes.

Se pide a todos los compañeros puntual asistencia.

El Comité Seccional de Cartago.

# CENTRO CULTURA SOCIAL

DE SAN JUAN DE TIBAS  
(El Club de las Fiestas más alegres y concurridas).

**DOMINGO - DOMINGO EN LATADE - A LAS DOS DE LA TARDE**

# REGIO BAILE SOCIAL

Con GILBERTO MURILLO y su ORQUESTA.- Recuerde que la decencia y moral de este Centro, no tiene comparación en ningún lugar de la República, nuestra norma es atención para todos en un ambiente señorial.

**DOMINGO, DOMINGO EN LA NOCHE, NOCHE DE ALEGRIA**

Está YA inaugurado en esta forma, algo que hacía mucha falta: un rinconcito donde a la luz de la luna, en una compañía de lo más agradable, donde pasar horas inolvidables, que sólo aquí las encontrará.

**AMENIZADO POR LA ORQUESTA DE TODOS LOS PUBLICOS: SOLIS Y SUS DOCE PROFESORES.**

— SERVICIO DE CAMIONES GARANTIZADO —

7 de Octubre (Sábado), no lo olvide, prepararse, BAILE DE CAMPESINOS, con 5 grandes y valiosos premios. Brindis para todos los que en él participen. Jurado compuesto por los mismos concursantes. Que no falte nadie a este verdadero BAILE DE CAMPESINOS.

# EL FRENTE DE BATALLA EN AMERICA

## EN CHILE SE FUSIONAN EL PARTIDO SOCIALISTA DE TRABAJADORES Y EL PARTIDO COMUNISTA

La Unidad Obrera es el mejor aporte para la conquista de la democracia

Fue un acto grandioso en el que hablaron el Presidente del Partido Comunista senador Elías Laferte, el Sr. del Partido Socialista de Trabajadores César Godoy Urrutia y el Sr. General del Partido Comunista senador Carlos Contreras Labarca

LA UNIDAD OBRERA DE LA AMERICA LATINA Desde junio se fusionaron en Chile el Partido Socialista de Trabajadores y el Partido Comunista. En una enorme asamblea reunida en el Teatro Caupolicán de Santiago, se llevó a cabo este acto trascendental. El Presidente del Partido Comunista de Chile, senador Elías Laferte dijo: después de referirse al papel motriz que en la presente lucha mundial está jugando la clase trabajadora y a la amenaza que para Chile representa la dictadura fascista argentina: "La atención de los trabajadores de América estará fija en nosotros. Nuestro país, aislado en su realidad democrática en este extremo sur del Continente, tiene una pesada responsabilidad frente a los pueblos herma-

nos Y es nuestro deber hacernos dignos de ella, no sólo para proteger nuestras conquistas y la estructura democrática que hemos alcanzado, sino también para influir con nuestra existencia libre y avanzada, en el desarrollo y en la defensa de la democracia en el Continente". "Con la mayor emoción de mi vida, cumplo la misión de declarar oficialmente incorporados al Partido Comunista de Chile, a los guerridos cuadros y militantes del Partido Socialista de Trabajadores". Dijo César Godoy Urrutia Secretario General del Partido Socialista de Trabajadores de Chile "No pretendo exagerar la magnitud de este gran acto; éste responde al clamor histórico del pueblo de Chile que desde hace tiempo vie-

ne indicando a los dirigentes y a los partidos, que el único camino justo para la solución de sus problemas está en el reagrupamiento de sus fuerzas en un sólo y gran partido. Dijo Carlos Contreras Labarca, Sr. del Partido Comunista de Chile: "Los que no han sido capaces de comprender el alcance histórico y trascendental del llamamiento a la unión mundial y nacional para destruir el fascismo e impulsar el progreso y bienestar de la humanidad, viven al margen de la historia y de la vida, como sonámbulos en un mundo que, para sobrevivir y desarrollarse, necesita de políticos y líderes dinámicos y de gran capacidad creadora. "La urgencia de una política nacional anti eje es tal,

que no tenemos derecho a desperdiciar el tiempo. Cada día que pasa, cada hora que pasa es tiempo dado al enemigo. El mundo marcha de tal modo que cada minuto nos brinda posibilidades inmensas; y ay, de los pueblos y de los gobiernos que no sepan aprovechar en su momento esas posibilidades". **PATAS ARRIBA** DEBEN C 120.000 BAJOS Dijo con el semanario "TRABAJO" que tiene la deuda más alta que la Sección de Alajuela. Sigue la Sección de Alajuela. **DOS NUEVAS CELULAS** La Célula "Luisa González" ha sido establecida en Caldera. Como Sr. de Organización quedó fungiendo el c. Manuel A. Guerrero. La Célula "Juan Santamaría" se organiza en Hacienda Vieja. Está formada por albañiles de la empresa del Ferrocarril al Pacífico y por peones de las fincas circunvecinas. **PESAME** En el mes de agosto murió en Limón, el padre del c. Antonio Bermúdez Chaves. Para el compañero Chaves y familia nuestro más sentido pésame. **NUESTRA CONSIGNA EN ORGANIZACION:** Conseguir UN NUEVO MILITANTE Para el Partido. Esa es la tarea de cada camarada en su célula, para el mes de Setiembre. A cumplir todos! **CURSOS DE CAPACITACION SINDICAL EN PROVINCIAS** Dirigidos por la Universidad Obrera de Costa Rica, se están dando cursos de capacitación sindical en Turrialba y Limón todos los domingos. Estos cursos han despertado un enorme entusiasmo y a ellos asisten muchos compañeros directivos de los sindicatos.

## Se acentúa la tendencia fascista en la política del Brasil—Suprimidos cinco periódicos democráticos

Recientemente el periódico reaccionario nacional La Prensa Libre estuvo publicando una serie de comentarios regocijados respecto a la supuesta legislación social "avanzada" de Brasil. Pretendiendo, quizás, que los costarricenses nos habíamos olvidado de los CINCUENTA años de prisión a que está condenado el gran campeón antifascista Luis Carlos Prestes, La Prensa Libre comenzó a ponderar los actos quilates de la "democracia sindical brasilera, su aspecto sobresaliente es la inexistencia de derecho de huelga. A la campaña en favor del régimen se le fascista de Getulio Vargas salió al paso el compañero Guzmán, Secretario General de la CTCR. Pero la mayor abundamiento reproducimos hoy la siguiente información venida de Cuba.

pos reaccionarios profacistas. Es innegable que los brasileros viven en una contradicción flagrante. Mandar hombres a pelear a Europa y alimentar, a la vez, al fascio interno es la grave responsabilidad en que están incurriendo los mandatarios del Brasil. El Gobierno de Vargas no quiere admitir que sin democracia no puede haber desarrollado el país. El Brasil tiene que cambiar su situación política interior si no quiere cerrarse todas las perspectivas en el mundo del futuro. Para América el problema encierra la más honda gravedad, porque si tales criterios persistiesen podría darse el caso de que el universo democrático gane la guerra, en tanto queda en esta orilla del Atlántico un semillero de focos fascistas que nos invalidan la victoria y nos amenazan el porvenir. Y ha corrido demasiada sangre para que nadie tolere tal posibilidad.

## FASCISMO EN BRASIL

(Editorial de Prensa Continental) En los últimos tiempos, Brasil se hizo acreedor al elogio esperanzado de todo el Continente. Nación carente, por moldes de gobernanza antidemocráticos, pareció marchar en años recientes por caminos que pueden conducirle a su porar ese retraso histórico. Su industrialización en ascenso, su notable esfuerzo de guerra que se tradujo en el envío de hombres a los campos de batalla italiana, su tenaz actitud contra el Eje y hasta ciertas medidas interiores permitieron pensar — pese a la tenaz y sospechosa resistencia a la libertad del gran Prestes — que no estaba lejano el momento en que arribaría un nuevo "status" político, libre de las restricciones que hoy le ensombrecen. Mas, los últimos sucesos brasileños demuestran cosa bien distinta, en lo que se refiere a las orientaciones de su actual gobierno. Allí la libertad acaba de recibir un duro golpe. Cinco periódicos — dirigido uno de ellos por un Obispo — han sido clausurados. Tratándose de órganos de marcadísima orientación democrática, el hecho tiene un franco significado de victoria temporal para las fuerzas fascistas brasileñas. A la vez ha surgido otra publicación de definida tendencia totalitaria. Y se han realizado remociones en cargos públicos de importancia y actuaciones policíacas que tienen un evidente sentido regresivo. Es forzoso admitir que Brasil ha dado un paso atrás y que allí han ganado terreno ahora los gru-

Muchas veces hemos dicho lo que ahora repetimos: nuestros pueblos están obligados a librar una lucha sin cuartel contra los remanentes fascistas, cualquiera que sea el ropaje con que se encubran. No puede considerarse casual lo que ahora ocurre en el Brasil y en otros estados americanos, si se tiene en cuenta que el Gobierno argentino está irradiando actividades hostilidades en todo el Continente. Estamos frente a enemigos reales y peligrosos, filtrados en nuestros países, y debemos barrerlos inexorablemente. Consolidar la unidad de todas las fuerzas progresistas de América, no cejar en la vigilancia antifascista es el único camino para impedir que el Nuevo Mundo se convierta en la próxima sede del oscurantismo universal.

## 1 PREGUNTA 1 RESPUESTA

**1.—Pregunta la célula Moreno Cañas:** ¿Podemos dar el ingreso al Partido a un trabajador que pertenece al Sindicato afiliado a la Rerum Novarum? **Respuesta:** obreros que fueron cortesistas u obreros de la C. T. C. R. Nuestro Partido, lucha contra la división del pueblo trabajador. Por medio de sus células les ofrece a todos oportunidad y capacitación para que ejerciten sus deberes de la clase trabajadora, sin importarle el color político de este o aquel trabajador. Para los únicos que se cierran las puertas del Partido, es para los nazis. Para esos traidores, no debe haber excusas ni razones.

## SASTRERIA EL PROGRESO DE RECAREDO GOMEZ

5ª AVENIDA — Frente al Telar "Los Leones"  
SERIE AMBOS MUNDOS SORTEO Nº 38 Favorecida la acción Nº 127, perteneciente a don CONSTANTINO MURILLO  
SERIE VANGUARDIA SORTEO Nº 17 Favorecida la acción Nº 105, perteneciente a don MIGUEL ZUNIGA.  
Vº Bº Jello Cordero, Agente Ppal. de Pol. Municipal.  
NOTA—Toda diferencia en casimires es al Contado. Al solicitar la confección de su vestido, presente su último recibo al día.  
En Formación la Serie POPULAR. Escoja su acción. Próximo lunes se hace primer sorteo de esta Serie.

## TRES NUEVAS E IMPORTANTES ORGANIZACIONES SINDICALES SE AFILIAN A LA CONFEDERACION DE TRABAJADORES DE COSTA RICA

En el curso de esta semana, han tribuidoras de Gasolina, el Sindicato de Empleados de Salubridad tres nuevas e importantes organizaciones sindicales: el Sindicato de Trabajadores de Plantas Dis-

## A TODOS LOS AGENTES Y SUSCRITORES DE "TRABAJO"

Pedimos a ustedes pongan al día sus cuentas lo más pronto posible. Tenemos urgencia de hacer un gran abono en la Imprenta. LUISA GONZALEZ.

## SINTONICE HOY SABADO RADIO "PARATI", A LAS 4 Y 15 DE LA TARDE

La nora de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica. Hablará Roberto Camacho, Secretario de Organización de la Mesa Central del Comité Nacional de la CTCR.

## DE LA CELULA LUIS CARLOS PRESTES

El c. Eduardo Méndez, Sr. de Finanzas se ha distinguido por las actividades de esta célula; ha logrado colocar 30 periódicos y 150 números de provisión.

## "LA CORONA"

DEPOSITO DE MANTEQUILLA, QUESO GARANTIZADOS POR SU PUREZA. — LO MISMO QUE LE OFRECEMOS: ARROZ, MAIZ, FRIJOLES Y MUCHOS OTROS ARTICULOS. INSTALADA AL COSTADO N. DE LA PANADERIA MUSMANI

# RAMON RAMIREZ B.

CONSTRUCTOR

SU CASA SERA L AMEJOR EN ESTILO Y FORTALEZA SI LA ORDENA AL TELEFONO 2408

# IMPRENTA CARTIN

(Frente al Partido Vanguardia Popular)

SI USTED DESEA UN TRABAJO DEL RA MO, BARATO Y RAPIDO, DIRIJASE SIEMPRE A ESTE TALLER, EL CUAL SE ESFUERZA EN SERVIR CON LA MAYOR EFICACIA A SUS CLIENTES

EL ESPLENDOR...

Viene de la p. 1a
bojo ni las juntas de abastos. La razón de esa carestía en la guerra. Todas las fábricas de Estados Unidos se concretaron a producir materiales bélicos. No producían artículos de uso diario, y los pocos que producían, quedaban en manos de las fuerzas armadas, primordialmente. Como si esto fuera poco, no había barcos en que traer a Costa Rica los excedentes de la producción norteamericana. Costa Rica llegó a tener en determinado momento, una "población flotante" de miles y miles de hombres y mujeres: eran miembros de las fuerzas armadas de los Estados Unidos, de técnicos de la carretera interamericana y de otros asuntos relacionados con la política de la solidaridad interamericana. Esta gente con sus familias ganaban dólares y pagaba caro lo que consumían. Como si todo esto fuera poco, se exportaban a Panamá, con destino a los soldados norteamericanos, toneladas de frutas y de verduras. Sobre todo esto se montó la especulación.
La vida resultaba muy cara. ¿Culpa de quién? De la guerra. ¿Quién podía resolver el problema? Chico León, el redactor de "La Hora"? No. Chico León, no; el problema lo resolvía el fin de la guerra. Esta ya se aproxima a su etapa final. Se han ido muchos "michos" de Costa Rica. El comercio, ante la proximidad de la derrota hitleriana, piensa con a-

cierto que los industriales de Estados Unidos lanzarán al mercado todas sus reservas de artículos para uso de los civiles. Piensa que las formidables reservas en "stock" del propio gobierno yanqui serán puestas en el mercado; piensa que habrá abundancia de todos los artículos que ahora escasean. Se ha llenado de pánico. Y comienza a bajar los precios de algunos artículos importados y seguramente los bajará del todo.
La vida comienza a abarataarse en todas partes del mundo. Costa Rica no alcanzó el alto nivel de costo de otros países, como México, Panamá, Guatemala, Cuba, etc. Aquí estábamos mejor que en esos países. Ahora en todo el mundo comienza a abarataarse la vida.
Conforme avanzan hacia Berlín los aliados de Eisenhower y los soldados del Ejército Rojo, el fin de Hitler se aproxima cada vez más y los precios se bajan también cada vez más.
Si, según los redactores de "La Hora", el gobierno era culpable del alto costo de la vida, en buena lógica ahora que baja el alto costo de la vida, al gobierno debemos agradecerse. Pero no es así.
Debemos agradecerse a los hombres que están haciendo pedazos al nazifascismo, y al pánico que la victoria ha infundido en el aparato de la especulación comercial.
La causa del abaratamiento de la vida es el fin de Hitler y no los artículos de "La Hora".

EN LOS ULTIMOS...

Viene de la p. 1a
demás cosas que necesitamos. Si el valor de nuestras exportaciones es de diez millones de dólares quiere decir que los empréstitos del Gobierno mercaderías en el exterior por diez millones de dólares.
Está claro que nuestros comerciantes pueden importar diez millones de dólares, pero si el país no exporta más de diez millones que daremos debiendo diez millones y si no podemos pagar, caeremos en una gran pobreza. Esto quiere decir que Costa Rica tiene que producir lo suficiente si quiere comprar todas las cosas que ha, cen cómoda la vida y facilitan la producción. Si nosotros llegamos a producir toda la carne de res que comemos y todo el arroz y el azúcar que consumimos, está claro que el dinero que antes aplicábamos a la compra de ganado en Nicaragua o de arroz en el Ecuador podemos dedicarlo a traer otras cosas que necesitamos. Ahora tenemos que ver si realmente Costa Rica produce todo lo que necesita para pagar el valor de sus importaciones, ya que este es un problema muy importante, tan importante que podemos decir que es vital para todos y cada uno de nosotros.
Desgraciadamente tenemos que confesar que en estos últimos años el valor de nuestras exportaciones, no alcanza a cubrir el de las importaciones. El año pasado el valor de las mercaderías que trajimos al país era superior en unos millones de dólares al de nuestras exportaciones y lo mismo es posible que suceda este año. Con qué dinero se preguntará, hemos pagado esa diferencia o es que la estamos debiendo? Esa diferencia la hemos pagado con los dólares que traen de más la carretera Interamericana y el saldo que quedó de los empréstitos del Gobierno más algunas otras sumas de los gastos que hacen en nuestro país los turistas y los empleados de las compañías americanas. Si el Gobierno del Doctor Calderón no hubiera contratado esos empréstitos ni hubiera entrado en arreglos con el Gobierno americano para la construcción de la carretera interamericana, es muy dudoso que hubiéramos tenido dinero suficiente para poder comprar durante estos años las mercaderías que necesitábamos. Por esa razón tenemos hoy día una buena suma en millones de dólares que nos permitirá cubrir la diferencia que haya entre nuestras importaciones y las exportaciones, y esta suma, este fondo es el que se llama Fondo de Regulación de Cambios. Es claro que si cada año trae más mercaderías que venden más de lo que exportamos, tendremos que ir cogiendo dinero de ese fondo que tenemos y llegará un día, si las cosas siguen el mismo camino, en que no podremos importar nada. Como ya vimos la importancia que tiene una vez nosotros poder importar lo que necesitamos se ve fácilmente que esa situación hay que evitarla y cuanto antes mejor. Más vale prevenir que curar.
¿Cuáles medidas es necesario tomar para evitar que nos encontremos en una situación de todas las medidas es indudablemente aumentar la

producción de todos los artículos que produce o puede producir el país. Tanto a aquellos que exportamos como lo que consumimos nosotros mismos. En segundo lugar debemos ser económicos con el fondo que tenemos como saldo de los años pasados. En qué forma podemos ser económicos con ese fondo? Primeramente evitando o disminuyendo el uso de dicho dinero para gastos superfluos, viajes de placer o gastos de personas que quieren vivir lujosamente en el exterior en grandes sumas de dólares que puede necesitar el pueblo para comprar artículos de primera necesidad como la manita y el arroz o los frijoles. Es mejor que años cuantificos se queden sin viajar que no todo el país sin comer. Pero además podemos fomentar a importación de las mercaderías. Apliquemos los dineros del fondo primero a importar las cosas útiles, las que realmente sean necesarias.
Sólo los locos gastarían su dinero en comprar perfumes y medias de seda y mientras no tienen nada con qué comer ni con qué pagar la casa.
Pues esto es lo que nos puede ocurrir puesto que en la anarquía del comercio es posible que nos dediquemos a traer carros y vitrolas y perfumes y pieles y no guardemos ni un cinco del fondo de regulación de cambios para los artículos de primera necesidad. El comerciante importa su mercadería para ganar dinero. Nada le importa si le gana vendiendo guano y sedas y cigarrillos de menta y harina o leche. Es al Estado a quien le corresponde ordenar esa actividad para que sean en beneficio de la sociedad y no en perjuicio de los más y beneficio de unos pocos.
Es por esto que el pueblo que es el que consume la mercadería y el que sufre más por cualquier locura que hagamos el que debe preocuparse por esta materia y afirmar su voluntad. El comercio internacional debe ordenarse para que sirva los intereses sociales y solo cuando sirven estos intereses es posible que los comerciantes ejercen licitamente sus actividades.

LAS LLANURAS...

Viene de la p. 1a
ral) Es este, sin lugar a dudas, por su porvenir, el más importante cantón de la provincia de San José y probablemente de todo Costa Rica.
El Cantón de Pérez Zeledón se extiende en el valle de El General. Este valle es casi tan extenso como la Meseta Central y a una altura mayor de setecientos metros sobre el nivel del mar. Es su clima muy semejante al de Alajuela, sin ningún foco palúdico. La población actual es de unos veinte mil habitantes que viven de cultivar a lo sumo la vigésima parte de las ricas tierras de la llanura. Hay, pues, campo para que una población veinte veces mayor trabaje y viva y para que se produzca una cantidad fantástica de granos, suficientes para resolver el problema de la escasa producción nacional.
El valle del General está siendo habilitado por la carretera Inter Americana, la que, por el sector norte va a llegar a la altura del Cerro de la Muerte, principal obstáculo natural para la construcción de esa carretera que tendrá que cubrir en solo la distancia a San Isidro unos ciento setenta kilómetros. En el tramo de San Isidro al Cerro de la Muerte ya hay construidos más de veinte kilómetros de carreteras, faltando, para entroncar los dos tramos, unos 20 kilómetros. Se calcula que en este verano se produzca la unión de los dos tramos.
Una célula de nuestro partido, con 20 militantes llenos de entusiasmo, actúa en San Isidro del General. Si este entusiasmo se mantiene, esta célula será un formidable motor de progreso en la nueva tierra de promisión. Al decir, tierra de promisión, pensamos en la otra que se pretendió llamar así: Puerto Cortés. Después de varios años Puerto Cortés sigue siendo lo que al principio: tierra inhóspita que produce la muerte y llena nuestros hospitales. En Pérez Zeledón, en cambio, sin compañías imperialistas, por el esfuerzo de los campesinos ticos, la civilización, la verdadera, avanza. Hace menos de dos años la población tica de Pérez Zeledón no llegaba a diez mil habitantes. Ahora pasa de 20 mil. Las costumbres sanas de nuestro campo se mantienen, salvo una que otra alteración ocasional producido por los trabajos de la carretera. Un gran éxodo de campesinos del interior deberá producirse en el futuro en dirección al General.
¿Cuáles son los problemas por cuya solución deberá trabajar la célula de Pérez Zeledón, a la cabeza de to-

EL PRESIDENTE...

Viene de la página DOS
respaldo de 40 votos en el Congreso. Pero con la advertencia de que la mitad de los diputados que la habían votado, habían hecho saber que la ley era inconstitucional y que esperaban que el Presidente la vetara. En otras palabras: el Presidente Picado no se sentía apoyado por el Congreso; el Presidente sabía que el bloque de oposición de la Cámara se había pronunciado contra la ley en voz alta, para que la embajada lo oyera.
Si la ley no hubiera roza do intereses extranjeros, el asunto no habría tenido más complicaciones. El Presidente Picado habría podido dar satisfacción a sus anhelos. Pero qué podía hacer el Presidente ante una gestión del Embajador de los Estados Unidos, que apoyado en un contrato de empréstito pedía el veto para una ley que había sido declarada inconstitucional en la misma Cámara de diputados? Sólo un camino había: buscar un campo de espera, que permitiera esclarecer mejor todos los puntos oscurecidos por los plumarios de las compañías y por las fuerzas envenenadas de la oposición. Ese com-

do su pueblo?
San Isidro no tiene cafetería. Está negociando la Municipalidad su construcción con la ayuda del Servicio Cooperativo Interamericano de Salud Pública. La célula debe trabajar con empeño porque este proyecto cuaje.
San Isidro no tiene casa de escuela. La célula, a la cabeza del pueblo debe luchar porque se construya pronto. Pérez Zeledón tiene muy pocos caminos vecinales. La célula debe luchar porque la Municipalidad, con la ayuda de la Secretaría de Fomento, construya tales caminos baratos. La Junta Rural de Crédito Agrícola de San Isidro hizo operaciones por ciento cincuenta mil colones en un año. La célula debe luchar porque se desarrolle una campaña de divulgación de la importancia del crédito agrícola y porque se faciliten los trámites para las operaciones crediticias a los campesinos. Finalmente, la célula debe luchar por defender a los pequeños propietarios agrícolas de la voracidad de los terratenientes que ahorita comienzan a aparecer. Al efecto, deben organizarse cooperativas de pequeños agricultores, tanto para que se defiendan colectivamente de sus enemigos, como para que puedan mecanizar su agricultura. Deben también, estas cooperativas, trabajar por la colonización de las tierras incultas. Y llegamos así a la clave de todo el problema: poblar. Miles de campesinos deben emigrar al General para que pongan a producir sus fértiles tierras. El trabajo de estos campesinos será el principal elemento de progreso de esa rica región. Por su parte, el Gobierno de don Teodoro Picado debe financiar algunas colonias, tal y como lo promete en el Programa del Bloque de la Victoria.

ros. La Republic Tobacco es una compañía extranjera. La Tabacalera pertenece al señor Mendiola que nos costaricense. Por esa razón ambas compañías, ayudadas por los costarricenses, pudieron pedir una intervención extranjera en un debate puramente nacional.
Hace algunos años, la Republic Tobacco quiso aplastar a la Tabacalera por medio de premios que metía dentro de las cajetillas de cigarrillos. Mendiola puso el grito en el cielo. El Presidente Cortés resolvió entonces proteger a Mendiola y envió al Congreso una ley que los plumarios de la Republic consideraron inconstitucional. La Republic amenazó conirse del país. A pesar de eso la ley se dio. La Republic no se fué y Mendiola se salvó mediante una ley inconstitucional.
Hace unos cuantos meses el Presidente Calderón Guardia resolvió proteger a los productores de Tabaco. Con ese objeto envió una ley al Congreso estableciendo impuestos sobre los cigarrillos en favor de los tabacaleros. En tonces, la Republic y la Tabacalera, protestaron al mismo tiempo. Ya se habían enterado. Ya era "hermanítica". Dijeron que la ley de Calderón violaba las estipulaciones del contrato de empréstito con el Eximbank. Amenazaron con clausurar sus fábricas. Calderón Guardia se mantuvo firme. La Embajada se alarmó también en esa oportunidad con motivo de la campaña que hicieron las compañías. El Presidente ordenó entonces al Ministro en Washington que tratara el asunto directamente con el Eximbank. El ministro Escalante así lo hizo, y cuando el Eximbank vio claro dijo que no tenía objeción que hacer a la ley. Conocida esa respuesta en Costa Rica, los compañías cigarreras fueron a la casa presidencial ya mansos y le dijeron al Presidente que si retiraba la ley estaban dispuestas a dar en efectivo cuatrocientos mil colones para los productores de tabaco. Así lo hicieron. No se fueron del país. Se sometieron a la ley porque era justa.
Ahora nos han repetido la pantomima, pero en circunstancias diferentes. Se aprovechan de los fuegos de la campaña política que todavía están vivos. Se aprovechan de la campaña de los gloriosa que insiste en presentar al Presidente de la Republic como un prisionero del Comunismo. Y así, han conseguido un primer triunfo.
Pero para nosotros el asunto no está terminado. Tenemos fe en el Presidente de la Republic y tenemos fe en los sectores honrados de la Cámara. Nosotros no queremos arruinar a las compañías que producen cigarrillos. Tampoco queremos arrebatarnos sus legítimas ganancias. No somos intransigentes. No pretendemos mantener nuestros puntos de vista a todo trance. Lo que queremos es que se haga justicia a los productores de tabaco, para que ellos a su vez puedan hacerla a sus jornaleros. No estamos viendo el color político de esos productores porque sabemos que fueron cortesistas. Tampoco estamos pretendiendo a ninguna "cooperativa comunista", como dicen algunos desde luego que la cooperativa de tabacaleros fue fundada por los gloriosa quienes ahora la han abandonado. Lo que queremos es que haya justicia para los agricultores y en ese empeño no retrocederemos ni una pulgada.

DEMANDA DE...

Table with 3 columns: Porcen., 1935, 1944 aumen.
Heredia, no clasificados... 0.25 h... 0.50 h 100%
Z. Bananera, no clasificados... 5.50 h... 0.50 h 0.0%
Heredia, clasificados... 0.25 h... 0.66 1/2 h 116 1/2%
Z. Bananera, clasificados... 0.50 h... 0.75 h 25%

Además, y como queda demostrado, el nuevo Decreto fija para los trabajadores de la zona bananera del Pacífico salarios mínimos iguales que para los trabajadores del campo de un sector de la Meseta Central, cuando, de acuerdo con el criterio que ilustró la fijación de 1935, debió fijarse en el doble, por lo menos: \$ 1.00 para los no clasificados y \$ 1.33 para los clasificados de esa zona bananera; y
d) La injusticia es mayor aún. El salario mínimo de 0.50 la hora fijado en 1935 para los trabajadores de las zonas bananeras no se hizo efectivo entonces, como ya lo dijimos. Los fijados ahora si se están haciendo efectivos. La United Fruit Co., aprovechando la coyuntura, ha comenzado a manipular en el sentido de rebajar los salarios que pagaba en el Pacífico hasta ajustarlos a los fijados como mínimos por el Decreto Ejecutivo. Esto es ilegal: la United está obligada a mantener los salarios que resultan mayores que el salario fijado. Pero nadie podrá impedir que la Compañía realice esta maniobra que le servirá para desorientar a sus peonadas y para azuñarlas, como ya lo está haciendo, contra los sindicatos, la Legislación Social, y contra el gobierno que se empeña en aplicarlas.
Resulta, pues, de toda justicia que se establezcan salarios mínimos más altos para los trabajadores de Parrita, Quepos y Cantón de Osa que los fijados como generales para toda la provincia de Puntarenas. Esta tesis fue la que sostuvimos los dirigentes de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica, a la que nosotros pertenecemos, ante la Secretaría de Trabajo y de Previsión Social. Pero surgió entonces una maniobra de los personeros de la Good Year Rubber Plantation Co., que desde entonces, posiblemente, con los personeros de la United Fruit Co. aliados en esto, posiblemente, con los personeros de la United Fruit Co. Ante el Ejecutivo alegaron estos señores que la Good Year acababa de firmar un arreglo con la Rum Novorum, que controla

PESAME

Hemos sabido que los c. Jo pasado por la pena de ver morir a un pariente muy cercano a quien ellos estimaban mucho.
Para los compañeros Flores y demás familia nuestro sentido pésame.

VANGUARDIA POPULAR...

Viene de la p. 1a
Bertolini vendió a la Municipalidad de San José. El señor Bertolini dice haber vendido a dicha municipalidad 3 mil sacos de cemento. La Junta de Abastos dada la escasez y para que no se pare las construcciones, recomienda a la Secretaría de Trabajo que solicite a la Municipalidad unos mil quinientos sacos para ponerlos a la venta. Pero hay muchas contradicciones con respecto a esta cemento pues el Gobernador dice una cosa y en la Oficina de Materiales del municipio otra. Parece que no hay informes de las entradas y salidas de estos sacos y no se ha podido lograr que se consiga nada para la ven-

DOS GRANDES...

cia contra el invasor, ya es terreno donde los rusos caminan con paso seguro y firme: en Checoslovaquia se levantaron los patriotas y es perian la entrada triunfal del ejército soviético. Por otra parte, Finlandia, al fin se ha rendido. (El crimen cometido por los gobernantes fascistas de Finlandia no tiene nombre: llevaron a su pueblo al matadero, con la complacencia de los falsos demócratas que llamaban a Finlandia, porque le hacía el juego a Hitler, la "pequeña, heroica y democrática Finlandia") El asal-

DESPOJO

Viene de la p. 1a
grases, es muy pequeña la utilidad que pueden prestar al país con su funcionamiento.
En Naranjos Agrícolas de Tiarón, según nos lo han escrito los productores ocurre lo siguiente:
Los agricultores no tienen dinero contante y sonante para preparar sus plantíos; tienen que recurrir a préstamos. Los que tienen el dinero solamente lo prestan si en el mismo pagaré que firman se comprometen a vender a los prestamistas el arroz a veinte colones el quintal. En esa forma los a-

aprovechan realmente los beneficios de la fertilidad de la tierra y del trabajo de los agricultores son los prestamistas. Si existiera allí cerca una Junta capaz de prestar dinero barato a los agricultores, los usureros no podrían hacer de las suyas.
Es absolutamente injusto que el arroz se pague en la meseta central a precios prohibitivos y que sin embargo quienes lo cultivan no se aprovechen de ese precio. Así tanto los productores como los consumidores, están siendo contribuyentes en beneficio de los usureros que son una plaga nacional.

Clasificados... 1.25 hora

Clasificados... 1.25 hora
No clasificados... 1.00 hora